

Service instructeur

DSOL - Direction de l'autonomie

Service consulté

**PARTICIPATION AU PROJET INTERREG GRANDE RÉGION SILVER ACTIV -
BIEN VIEILLIR EN GRANDE RÉGION**

Résumé : Il vous est proposé d'être partenaire du projet Silver'Activ - bien vieillir en Grande Région, porté par le Département de la Moselle et s'inscrivant dans le cadre du programme de coopération territoriale INTERREG Grande Région. La participation totale du Département à ce projet, d'une durée de 48 mois, s'élèverait à 243 808,52 € (composé pour l'essentiel de valorisation de temps de travail dédié au projet). La recette prévisionnelle de l'Europe s'élèverait à 146 285,11 €.

Le projet « Silver'Activ – bien vieillir en Grande Région », porté par le Département de la Moselle, s'inscrit dans le programme de coopération territoriale INTERREG V Grande Région.

S'il est retenu, le projet démarrerait le 1er octobre 2018 et se terminera au 30 septembre 2022.

I. Le contenu du projet

Le projet Silver'Activ souhaite favoriser au sein de la Grande Région le bien-vieillir à domicile des seniors et des personnes âgées fragiles en :

- améliorant l'image et la place du vieillissement dans nos sociétés,
- agissant de manière préventive et personnalisée sur la perte d'autonomie,
- répondant aux besoins de proximité,
- optimisant l'accompagnement des parcours de vie individuels.

Cette démarche concourra au développement d'un environnement bienveillant au service des seniors, des personnes âgées fragiles, des aidants proches et des professionnels impliqués. Avec le souci constant de garantir l'équité entre les territoires urbains et ruraux, ce sont donc plus de 2 millions de personnes qui peuvent être potentiellement concernées.

Le projet réalisera un état de l'art de la Silver Économie en Grande Région, permettant une meilleure connaissance et compréhension mutuelle du fonctionnement et de l'organisation des systèmes de prise en charge de chaque versant et des acteurs impliqués. Cette première action permettra de définir les conditions d'expérimentations transfrontalières. Une réflexion autour de l'innovation au service du bien-vieillir sera impulsée grâce à la création d'un réseau regroupant les experts et professionnels de la Silver Économie en Grande Région qui sera animée à travers une plateforme collaborative transfrontalière.

Le projet mènera des expérimentations transfrontalières pour :

- améliorer l'accompagnement des seniors afin de préserver leur autonomie et leur mobilité,
- anticiper et garantir un habitat adaptable et évolutif pour permettre le maintien à domicile le plus longtemps possible et dans les meilleures conditions,
- soutenir la participation sociale et citoyenne des aînés pour conforter le lien social, voire le réactiver.

Les partenaires du projet travailleront également sur la représentation et l'image du vieillissement dans la société.

Ces expérimentations transfrontalières permettront d'identifier des solutions :

- à petite échelle pour faciliter le bien-vieillir à domicile ;
- à échelle intermédiaire pour améliorer l'environnement de proximité des personnes âgées ;
- à plus grande échelle pour conduire des stratégies transfrontalières concertées en matière de prévention en faveur du vieillissement actif et en bonne santé en Grande Région.

II. Les partenaires

Le projet rassemblerait les partenaires suivants :

- France : Départements de la Moselle (porteur de projet), de la Meuse, de la Meurthe-et-Moselle, du Bas-Rhin et du Haut-Rhin (partenaires « hors zone »), l'Institut Mines Télécoms,
- Allemagne : Senior Information Zentrum Sarrebrücken, Verbandsgemeinde Herrstein, association CARITAS Trêve, Université de Trêve,
- Belgique - Wallonie : Agence pour une Vie de Qualité (AViQ), Living Lab WeLL,
- Luxembourg : Ministère de la Famille et de l'Intégration, centre d'information et d'orientation « RBS ».

III. Implication pour le Département du Haut-Rhin

Le coût total prévisionnel estimé s'élèverait à 4 213 266,79 €. La recette attendue de l'Europe serait de 2 527 960,07 €.

Le coût total de la participation du Département à ce projet s'élèverait à 243 808,52 € pour 48 mois, répartis comme suit :

- RH (valorisation de temps de travail d'agents déjà en poste) : 139 371,38 €,
- frais administratifs (forfait de 10 % du coût RH alloué d'office) : 13 937,14 €,
- déplacements : 15 000 €,
- participation aux prestations externes : 75 500 €.

La recette UE prévisionnelle s'élève à 146 285,11 € (cofinancement de 60 %).

Le coût « réel » du projet, de 90 500 € (déplacements + participation aux prestations externes), serait donc largement couvert par les recettes attendues (notamment au titre des frais de personnel). Une inscription budgétaire annuelle moyenne de l'ordre de 23 000 € serait à prévoir pour les 4 ans du projet.

Une première phase de manifestation d'intérêt s'est clôturée le 13 octobre 2017, par le dépôt d'un formulaire synthétique (joint en annexe 1). Le fait de se positionner à ce 1^{er} stade

n'étant pas encore définitivement engageant pour la collectivité, le Département s'est positionné comme partenaire potentiel, gardant la possibilité, le cas échéant, de se rétracter ou de revoir les conditions de sa participation d'ici la 2nde phase de candidature.

Ce rapport a fait l'objet d'un avis favorable de la 4^{ème} Commission -Solidarité et Autonomie-, réunie le 15 décembre 2017.

Il vous est proposé :

- d'approuver le principe de la participation du Département du Haut-Rhin à ce projet,
- de préciser que le montant maximal de sa participation ne pourra pas excéder 243 808,52 €, pour une recette attendue de 146 285,11 €, et que le projet définitif sera soumis au vote ultérieurement,
- de m'autoriser à signer les documents nécessaires au dépôt du dossier de candidature complet.

Je vous prie de bien vouloir en délibérer.

La Présidente



Brigitte KLINKERT

Brigitte KLINKERT